

Sección especial

Documentos del Encuentro Nacional

“Futuro y retos de la investigación en El Salvador”

(UCA, 5 Y 6 DE NOVIEMBRE DE 2015)

Presentación

La Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” (UCA) integra en sus 50 años de existencia una larga e intensa tradición de estudio y análisis de la realidad salvadoreña y centroamericana en las áreas de las ciencias sociales y políticas con una exitosa incursión en investigaciones en el área de las ciencias naturales y la tecnología. Venimos de un pasado de investigaciones importantes para el país que nos estimulan a seguir profundizando en la búsqueda del conocimiento para enfrentar las actuales y nuevas realidades de la sociedad salvadoreña.

La investigación es una de las principales funciones de la UCA, sin la cual no lograría ser lo que desea ser. En esa labor la UCA se ha comprometido especialmente con aquellas temáticas que apoyan los cambios para las mayorías, y que aportan soluciones a sus aspiraciones y al cumplimiento pleno de sus derechos humanos. Para esto es necesaria una investigación de

calidad. Ignacio Ellacuría planteaba que la calidad de la investigación debe medirse en dos aspectos: “(1) su pertinencia de cara a hacer posible la misión de la UCA y su capacidad transformadora; y (2) su racionalidad y el uso de las teorías y metodologías más adecuadas” (Ellacuría, 1999). La rigurosidad teórica y metodológica debe cuidarse con mucho detalle y precisión. Toda investigación debe evaluarse tanto en su proceso como en su impacto transformador y en su relación con las otras dos funciones básicas de la Universidad (la proyección social y la docencia). Para Ellacuría, esas funciones conforman una estructura: “aunque la docencia es la base material que condiciona a las otras dos, es la proyección social la que debe dar sentido a la investigación y la docencia, y es la investigación la que debe iluminar lo que deben ser la proyección y la docencia” (Universidad Centroamericana, “José Simeón Cañas”, 1989, p. 59; Ellacuría, 1999, p. 112).

Una revisión inicial de archivos de biblioteca, revistas y otros documentos de la Universidad, arroja una producción en investigaciones no menor a 9,000 investigaciones realizadas en estos primeros 50 años de existencia. Entre ellas, hay cerca de 7,900 tesis de estudiantes y el resto, producidas por investigadores y docentes. El 5 y 6 de noviembre de 2015, la universidad realizó el Encuentro Nacional "Futuros y retos de la investigación en El Salvador", para dar a conocer aspectos relevantes de esa producción investigativa, así como la discusión de los retos futuros que

la realidad le exige a la investigación científica y por supuesto, a la UCA en los ámbitos de la ciencias naturales, las ciencias sociales, la tecnología y la innovación.

Esperamos que las nuevas generaciones de docentes, investigadores y estudiantes de la UCA mantenga vivo el legado investigativo de la Universidad y sepan cumplir con los retos esbozados en los artículos aquí presentados.

Mario Zetino Duarte
Director de Investigación,
Vicerrectoría Académica

Referencias

- Ellacuría, I. (1999). *Escritos universitarios*. San Salvador: UCA Editores.
- Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", UCA (1989). *Planteamiento universitario 1989*. San Salvador: UCA Editores.